



Il Encuentro Iberoamericano de Gobiernos Locales y Comunicación Social

Ciudad de Panamá, 29, 30 y 31 de agosto de 2017

ACTA DE ACUERDOS Y CONCLUSIONES

En la Ciudad de Panamá los días 29, 30 y 31 de agosto de 2017, con motivo de la celebración del II Encuentro Iberoamericano de Gobiernos Locales y Comunicación Social de la UCCI se dieron cita las ciudades de Asunción, Brasilia, Cádiz, Caracas, Ciudad de Guatemala, Ciudad de México, La Paz, Lima, Lisboa, Madrid, Montevideo, Panamá, Quito, Río de Janeiro, San José, San Salvador, Santa Fe, São Paulo y Tegucigalpa. Además, hubo representantes de las redes de ciudades Mercociudades, el proyecto eurolatinoamericano AL-LAs y de la Federación Latinoamericanana de Ciudades, Municipios y Asociaciones Municipalistas (FLACMA).

El martes 29 de agosto de 2017 arrancaron los trabajos del Encuentro con la celebración de una sesión inaugural que corrió a cargo del director general de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas, Antonio Zurita, y la vicealcaldesa del Municipio de Panamá, Raisa Banfield.

A renglón seguido de su inauguración, la directora de Cultura y Educación Ciudadana de Ciudad de Panamá, Alexandra Schjelderup, ofreció la ponencia magistral 'La perspectiva de cultura para el desarrollo: una herramienta para el cumplimiento de los ODS". Al término de su alocución, se respondió a las preguntas de los asistentes.

La jornada continuó con la mesa redonda 'El papel de las ciudades y de la comunicación para el cambio social en la localización y consecución de los ODS'. En la misma, la coordinadora de Comunicación y Prensa de UCCI, Raquel Martínez-Gómez, presentó el marco general del espacio de la comunicación para el cambio social. Tras esta contextualización, Sabrina Crovetto, responsable de Comunicación de la Secretaría Técnica de Mercociudades; Nancy Rodríguez Viteri, responsable de Comunicación de la D.M de Relaciones Internacionales del Distrito Metropolitano de Quito y María del Carmen Albrecht, subsecretaria de Comunicación Institucional de la Municipalidad de Santa Fe expusieron las experiencias de sus respectivas instituciones. Terminadas sus intervenciones, se abrió el turno de preguntas y debate.

El Encuentro llegó a la ponencia del director general de UCCI sobre 'Los Programas de Cooperación Integral entre ciudades en el marco de la Nueva Agenda Urbana'. Tras esta, se abrió un espacio para las inquietudes del público.

En la tarde del 29 de agosto tuvo lugar la mesa redonda 'El papel de la comunicación para el cambio social: hacia ciudades iberoamericanas de paz'. En la misma tomaron asiento Stanley Heckadon-Moreno del Smithsonian Tropical Research Institute para hablar de sostenibilidad y resiliencia urbana; Jesús Alemancia de CEASPA para reflexionar sobre el papel de las culturas indígenas en la ciudad y Leonor Calderón, directora de la Oficina Subregional para México, el Caribe y Centroamérica de la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), quien trató las autonomías de la mujer.





Tras las intervenciones de los invitados, quienes representaron a las ciudades de Brasilia, Nara Alves; La Paz, Beatriz Cahuasa, y a Ciudad de Panamá, Marisol Velasco, dieron réplica a los ponentes. Tras esto, se abrió el turno de cuestiones e inquietudes.

El día de trabajo concluyó con la presentación del I Premio de Periodismo Ciudades Iberoamericanas de Paz, que presentó el director general de la UCCI y el presidente del Grupo Editorial El Siglo y la Prensa y del Forum de Periodistas de Panamá, Eduardo Quirós.

El Encuentro continuó el día 30 de agosto con la intervención de la directora de Comunicación de Ciudad de Panamá, Marisol Velasco. Tras esto, la coordinadora de Comunicación y Prensa de la UCCI, Raquel Martínez-Gómez, presentó la estrategia de Comunicación de la UCCI y abrió el debate sobre la misma.

En este primer espacio, la representante quiteña, Nancy Rodríguez Viteri, pidió la palabra para anunciar la voluntad de la capital ecuatoriana de acoger el III Encuentro Iberoamericano de Gobierno Locales y Comuncación Social en el año 2018.

Tras esto, José David Pérez del Área de Comunicación y Prensa de UCCI compartió con los asistentes la estrategia de comunicación digital de la organización y los avances en materia de vinculaciones institucionales y de relacionamieto con medios de Comunicación. Al finalizar, los participantes lanzaron preguntas y reflexiones sobre estas materias.

A continuación, Javier Roibás del Área de Comunicación y Prensa expuso los desafíos y necesidades de la Agencia de Noticias Ciudades Iberoamericanas e invitó a los participantes a apropiarse aún más del proyecto. Nuevamente, tuvo lugar un espacio de intercambio de opiniones.

Tras ambas intervenciones, ambos periodistas coordinaron una dinámica de trabajo grupal en la que los participantes reflexionaron sobre la comunicación interna dentro del grupo de trabajo, sobre los desafíos de localizar informativamente retos como los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la agenda de trabajo del grupo. En estos participaron:

- Liza Herminia Paredes (Asunción)
- Nara Alves (Brasilia)
- Pilar Solís (Cádiz)
- Raiza Ruth Vargas (Caracas)
- Ulises Martínez Román (Guatemala)
- Fernando Islas (Ciudad de México)
- Beatriz Cahuasa (La Paz)
- Wilder Ruiz Silva (Lima)





- María do Carmo Franco da Rosa (Lisboa)
- César de la Cruz (Madrid)
- Marcelo Visconti (Montevideo)
- Marisol Velasco (Ciudad de Panamá)
- Nancy Rodríguez Viteri (Quito))
- Eduardo Guedes (Rio de Janeiro)
- Jason Fernández Rojas (San José)
- Dora Crespín (San Salvador)
- María del Carmen Albrecht (Santa Fe)
- Lucas Tavares (São Paulo)
- Arístides Aceituno (Tegucigalpa)
- Sabrina Crovetto (Mercociudades)
- Ana Itzel Hernández (AL-LAs)
- Berenice MorenoFLACMA)

Con la puesta en común de sus reflexiones, cerró esta jornada.

El día 31 de agosto, la coordinadora de Comunicación y Prensa, Raquel Martínez-Gómez, llevó a cabo el taller de Comunicación con enfoque de Género en los Gobiernos Locales. En el mismo, se pusieron a disposición de los participantes herramientas para comunicar con enfoque de género y para erradicar la violencia simbólica en la comunicación pública. Durante este espacio, se proyectó la realización de la Campaña de comunicación sobre violencia de Género en el marco del compromiso de la Declaración Ciudades Iberoamericanas de Paz.

Como resultado de estas tres jornadas de diálogo, se emiten las siguientes propuestas técnicas y objetivos comunes sobre los cuales se recomienda trabajar a las ciudades hasta el próximo Encuentro Iberoamericano de Gobiernos Locales y Comunicación Social:

- Establecer a un/a profesional del Área de Comunicación de sus respectivos gobiernos locales como enlace técnico entre la Agencia ANCI y las ciudades.
- Elaborar al menos cinco informes periodísticos entre todas las ciudades que integran el grupo de trabajo de Comunicación de UCCI. Las temáticas propuestas fueron Participación Ciudadana, Cultura, Gestión del Agua, Sostenibilidad, Género, Educación y Seguridad. La Secretaría General propondrá temas concretos en estos ámbitos para realización de estos trabajos.
- Poner en marcha el envío de fichas/formularios para sistematizar las principales actividades de las ciudades integrantes con una periodicidad de 15 días. El máximo de hechos noticiosos a remitir es de cinco. Las mismas será retomadas por el equipo de Comunicación de UCCI y tratadas.





- Elaborar un listado de medios de comunicación para fortalecer la difusión de las informaciones de ANCI y preparar una relación de expertos municipales para facilitar la aparición de fuentes locales en medios. Se recomienda cuidar la paridad de género.
- Habilitar un banner en las páginas web de los diversos municipios que dirijan a la web de ANCI/UCCI.
- Poner en marcha grupos de trabajo ad hoc para proyectos o temáticas concretas. La participación será totalmente voluntaria.
- Trabajar por una comunicación integradora que fomente el diálogo y la igualdad entre la ciudadanía. Narrar para crear ciudades iberoamericanas de paz.
- Se han sentado las bases para el desarrollo de una campaña contra la violencia de género que ponga en valor el trabajo de las ciudades de la UCCI y sus redes colaboradoras en esta materia. Asimismo, se organiza un grupo de trabajo para coordinar esta campaña.

Los especialistas en comunicación de las 19 ciudades y tres redes internacionales presentes en esta cita agradecen y felicitan a la Alcaldía de Panamá por su compromiso con la comunicación iberoamericana y con el Grupo de Trabajo de Comunicación. En especial se destaca la fabulosa labor de la Oficina de Cooperación Internacional y de la Dirección de Comunicación de la capital panameña. Se reconoce la profesionalidad, amabilidad, dedicación de quienes integran estas áreas y han hecho de este encuentro un espacio de intercambio rico y fructífero.

Del mismo modo, se aprovecha la ocasión para agradecer a la ciudad de Quito y a su Dirección Metropolitana de Relaciones Internacionales por su interés en dar continuidad a esta cita en el año 2018.

Se firma por duplicado en la Ciudad de Panamá, a los treinta y un días del mes de agosto del año dos mil diecisiete.

(Uno de los dos originales del Acta, con las firmas de los participantes, queda depositado en el archivo de la Secretaría General de la UCCI).

Liza Paredes Zaldívar

Asunción

Nara Tsujimoto Teixeira Alves

Brasilia





Pilar Solís Espallargas Cádiz

Ulises Martinez Román

Guatemala

Wilder Ruiz Silva

"Limb

Raiza Vargas Escalona Caracas

Beatriz Cahuasa Quispe

La Paz

María do Carmo Franco da Rosa

Lisboa





César de la Cruz Cuenca Madrid Fernando Acosta Islas Ciudad de México

Marcelo Visconti Espinosa Montevideo Mancy Rodríguez Viteri Quito

Eduardo Semprini Chieza Guedes

Jason Fernández Rojas

San Jose

Dora Crespin San Salvador María del Carmen Albrecht

Santa Fe





Itzel Adz.

Sabrina Crovetto Mercociudades Arístides Aceituno Calderón

Tegucigalpa

AL-LAs

Berenice Moreno **FLACMA**

Panamá

Raquel/Ma rtínez-Gómez López UCCI